

E

Editorial

Crisis permanente en el Hospital Van Buren

Colegio Médico acusa “abandono del Estado”, en tanto varias autoridades advierten que las carencias afectarán atenciones en invierno.

Hasta el minuto, nadie ha pedido una explicación profunda y formal de por qué el monumental esfuerzo hecho por el Estado chileno para mejorar la atención de salud en la Región durante los últimos diez años dejó fuera a Valparaíso. Con sus más de 300 mil habitantes, escasa oferta de recintos privados y crecientes necesidades, la capital regional vive en un debate permanente sobre cuál es la mejor forma de modernizar su sistema público sanitario, hoy por hoy asediado por las urgencias del invierno. En sus 44 mil metros cuadrados construidos, el Hospital Carlos van Buren es el vivo ejemplo de lo que ocurre en el resto de la ciudad patrimonial. Sin monitores de apnea y signos vitales, sin electrocardiógrafo, lector multiparámetro -de mediana y alta complejidad-, sin cama eléctrica UCI, monitor desfibrilador, ventilador mecánico invasivo, camilla de transporte a público, ni una balanza para lactantes, alertó el consejero regional Roy Crichton, el recinto deberá enfrentar estos meses críticos en una situación desmejorada respecto de sus pares en la red. Para los porteños, la sensación de deterioro es aún peor cuando, por contraste, observan los avances hechos por otros recintos: el renovado Hospital Dr. Gustavo Fricke, de Viña del Mar, fue un salto en la calidad de la infraestructura pública para salud cuando abrió en plena pandemia; el recién implementado Biprovincial Quillota-Petorca aumentó las camas y atenciones de especialidad en ambas comunas, y el de Marga Marga, que está en plena construcción, proyecta una puesta en marcha definitiva para fines de 2025, con más tecnología de la que existe hoy entre Quilpué y Limache. Mayor es el desaliento cuando se observa que el debate público no alcanza puntos de convergencia. El diputado Tomás Lagomarsino, presidente de la Comisión de Salud en la Cámara, afirma que ninguno de los estudios preinversiones hechos por el Minsal hasta el minuto es adecuado y se requiere un nuevo plan de trabajo; el consejero Manuel Millones discrepa y propone un nuevo recinto en un sector alto de la comuna, dejando el actual Van Buren para atenciones de mediana complejidad, y hace menos de un año, el Minsal anunció una comisión que buscaría terrenos para el nuevo hospital de Valparaíso, pero de ello poco o nada se ha sabido. A este ritmo, ¿cómo avanzar en la solución de fondo?